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No dia vinte e seis de outubro de 2005, na  Sala de reuniões do Departamento do Patrimônio 

Genético  –  Bloco  G –  Sede  do  IBAMA– SCEN Trecho 2  –  Brasília/DF,  realizou-se  a  15a 

Reunião Ordinária da Comissão Nacional de Biodiversidade – CONABIO. Estavam presentes os 

seguintes membros da Comissão: Sr.  João Paulo R. Capobianco (Presidente) e  Sr.  Braulio 

Ferreira de Souza Dias (suplente) representantes do Ministério do Meio Ambiente – MMA; Sr. 

Clóvis Andrade Júnior (suplente), representante do Ministério da Ciência e Tecnologia – MCT; 

Sr. Afonso Celso Candeira Valois (titular), representante do Ministério da Agricultura, Pecuária 

e Abastecimento – MAPA; Sr. André Fenner (suplente), representante do Ministério da Saúde – 

MS; Sra. Adriana S. Tescari (suplente), representante do Ministério das Relações Exteriores - 

MRE; Sr.  Gerson Ricardo Narcizo (suplente), representante do Ministério do Planejamento, 

Orçamento e  Gestão -  MP; Sra.  Márcia Quadrado (titular),  representante  do Ministério  do 

Desenvolvimento  Agrário  –  MDA;  Sr.  Marcelo  B.  Sampaio (suplente),  representante  da 

Secretaria Especial de Aqüicultura e Pesca da Presidência da República – SEAP; Sr.  Rômulo 

José Fernandes Barreto de Mello  (suplente),  representante  do Instituto Brasileiro do Meio 

Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis – IBAMA; Sra.  Cléia Anice da Mota Porto 

(titular), representante da Confederação Nacional de Trabalhadores na Agricultura - CONTAG; 

Sr.  Charles  Clement (suplente),  representante  da  Sociedade  Brasileira  para  o  Progresso  da 

Ciência – SBPC; Sra. Sônia Machado de Campos Dietrich (titular), representante da Academia 

Brasileira de Ciências – ABC; Sra.  Nurit Bensusan  (titular),  representante dos Movimentos 

Sociais  indicada  pelo  Fórum de  ONG's  e  Movimentos  Sociais  para  o  Meio  Ambiente  e  o 

Desenvolvimento; Sr. Lúcio Flores (suplente), representante da Coordenação das Organizações 

Indígenas  da  Amazônia  –  COIAB;  Sr.  Angelo  Rafael  Greco (titular),  representante  da 

Confederação Nacional da Agricultura – CNA; e Sra.  Eliane Anjos (titular), representante da 

Confederação Nacional da Indústria – CNI. Na reunião também estavam presentes: Sra. Maria 
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Iolita Bampi do IBAMA; Sr.  Luiz Carlos Pinagé do Funbio; Sr.  Daniel Pires do MRE; Sra. 

Maria do Carmo Bezerra da ABEMA;  Fátima Pianta da CONTAG, Sr. José Vieira Batista 

do Ministério da Integração; Sra. Christina E. P. De Vasconcelos da SPD/Ministério de Minas e 

Energia;  Sr.  Lídio  Coradim,  Sra.  Raquel  Resende,  Sr.  Mauro  Pichorim,  Sra.  Andreína 

Valva, e Hélio Jorge da Cunha, do MMA. A pauta da reunião compreendeu os seguintes itens: 

1.  ABERTURA;  2.  APROVAÇÃO  DA  PAUTA;  3.  APROVAÇÃO  DA  ATA  DA  14a 

REUNIÃO  ORDINÁRIA;  4  –  ASSUNTOS  PARA  DELIBERAÇÃO;  4.1  –  Resultados  da 

Câmara  Técnica  Temporária  da  Caatinga;  4.1.1  –  Relatório:   participantes,  reuniões, 

metodologia, subgrupos e informes; 4.1.2 – Minutas de deliberação; 4.1.2.1 - Minuta sobre a 

realização de processos de articulação intergovernamental e intersetorial visando a conservação e 

o uso sustentável da biodiversidade do bioma Caatinga; 4.1.2.2 - Minuta sobre estratégias que 

visam incorporar o uso sustentável em processos produtivos que utilizam a biodiversidade da 

Caatinga;  4.1.2.3  -  Minuta  sobre  capacitação,  assistência  técnica  e  extensão  rural  visando a 

conservação e o uso sustentável da biodiversidade do bioma Caatinga; 4.1.2.4 - Minuta sobre 

iniciativas de pesquisa, desenvolvimento tecnológico e fortalecimento do ensino relacionados à 

conservação e ao uso sustentável da biodiversidade da Caatinga; 4.1.2.5 - Minuta sobre formas 

alternativas de acesso e garantia a créditos, credenciamento de cooperativas de crédito, adoção 

de critérios sócio-ambientais e outras medidas relacionadas ao financiamento de projetos ligados 

à conservação e ao uso sustentável da biodiversidade do bioma Caatinga. 4.2 – Plano de Ação 

para a Implementação da Política Nacional de Biodiversidade – PAN-BIO; 5. INFORMES; 5.1 – 

COP–8 -  5.1.1 - Informações gerais e andamento dos trabalhos da Câmara Técnica Temporária 

da COP8; 5.1.2 - 28 de setembro/Brasília “Assinatura do Acordo de Sede para a Realização da 

COP 8/ MOP 3 no Brasil”; 5.1.3 - 14 de outubro/Brasília “Reunião com o Setor Acadêmico 

sobre  COP8/MOP3”;  5.1.4  -  14-16  de  dezembro/Brasília  “Conferência  Nacional  para  a 
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Promoção da Boa Governança no Âmbito da Implementação da Convenção sobre Diversidade 

Biológica no Brasil”; 5.1.5 - 3–5 de novembro/São Paulo “O Setor Empresarial e o Desafio da 

Biodiversidade  para  2010”;  5.1.5  -  5–9  de  setembro/Montreal  “Grupo  Ad  Hoc  Técnico  de 

Especialistas sobre a Revisão da Implementação da Convenção”; 5.1.6 - 28 de novembro a 2 de 

dezembro/Montreal “11ª Reunião do Órgão Subsidiário de Assessoramento Científico, Técnico e 

Tecnológico da CDB – SBSTTA 11”; 5.1.7 - 5–9 de dezembro/Montreal “2ª Reunião do Grupo 

de  Trabalho  Aberto  Ad  Hoc  sobre  Áreas  Protegidas”.  5.2  –  Projeto  Nacional  de 

Transversalização  e  Priorização  da  Biodiversidade  e  Fortalecimento  Institucional;  6  – 

ASSUNTOS GERAIS; 7 – ENCERRAMENTO. O Sr. Braulio Dias, na qualidade de Diretor em 

Exercício da DCBio,  iniciou a reunião às 10h10, saudou os presentes e colocou a pauta em 

votação, a qual foi aprovada com as seguintes modificações: Inclusão do Item 5.3 “Planejamento 

da  CONABIO para  a  implementação  da  CDB  (levantamento  das  atividades  já  realizadas  e 

definição de metas)”, proposto pela Sra. Nurit Bensusan. Em seguida colocou-se a Ata da 14a 

Reunião  Ordinária  em votação,  a  qual  foi  aprovada  sem alterações  com abstenções  do  Sr. 

Marcelo B. Sampaio e Sra. Márcia Quadrado. Deu-se início ao ítem 4.1 da Pauta “ Resultados 

da  Câmara  Técnica  Temporária  da  Caatinga  –  CTT-Caatinga”.  A  Sra.  Raquel  Resende 

apresentou o Relatório de atividades e os produtos gerados pela CTT-Caatinga e, em seguida, 

passou-se para a análise da minutas de deliberações. Após uma série de intervenções e sugestões 

da quais destaca-se a necessidade de tornar as deliberações mais mandatórias, focar os resultados 

e produtos esperados e determinar com maior precisão os destinatários das solicitações. No caso 

da  proposta  de  articulação intergovernamental  e  intersetorial  visando a  conservação e  o  uso 

sustentável  da biodiversidade  do bioma Caatinga,  ficou decidido que a  CTT deveria  indicar 

composição,  mandato  e  competências  do  processo  a  ser  estabelecido.  A Sra.  Eliane Anjos 

sugeriu que a expressão “uso sustentável”, citada em algumas ocasiões nas deliberações, devesse 
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ser  entendida  além da  questão  de  produção  de  alimentos.  Também foi  sugerido  por  vários 

membros a fusão, readequação e reordenamento de determinados artigos das deliberações, tais 

sugestões foram registradas no próprio texto para serem repassadas à CTT. Por fim, foi decidido 

que todas as deliberações referentes a este ítem da pauta seriam devolvidas à CTT para que 

fossem  realizadas  as  devidas  alterações  e  adaptações.  Em  seguida,  o  Sr.  João  Paulo  R. 

Capobianco, que havia chegado na reunião há pouco, fez um informe sobre a recente operação 

da Polícia Federal com relação a apreensão de Autorizações para Transporte de Produto Florestal 

- ATPFs falsas e detenção de proprietários de gráficas e empresários do setor gráfico que as 

produziam para a venda a madeireiras. Foi informado que tal operação faz parte do Plano de 

Ação para Prevenção e Controle do Desmatamento da Amazônia. Em seguida passou-se para o 

Item 5 da pauta “Informes”.  O Sr.  João Paulo R. Capobianco comunicou a  todos que em 

reunião  recente  com o  Governador  do  Paraná,  Sr.  Roberto  Requião,  e  com o  Prefeito  de 

Curitiba,  Sr.  Roberto Richa,  ficou muito claro para todos  que está  havendo uma excelente 

mobilização municipal e estadual para a COP 8. Além disso, foi informado que a direção do 

centro de exposição ExpoTrade Convention, onde será realizado o evento, está muito empenhada 

no  sucesso  da  proposta  para  que  a  mesma  sirva  como vitrina  de  seus  trabalhos.  Após,  foi 

informado que no dia 25 de outubro o governo brasileiro e o secretariado da CDB assinaram o 

acordo sede para a realização da COP 8 em Curitiba. Também foi informado que está previsto 

para a abertura de todas as Conferências Estaduais de Meio Ambiente, preparatórias para a II 

Conferência Nacional de Meio Ambiente, a presença de um membro da equipe do MMA para 

explicar, informar e convocar a todos para participar da COP 8. O Sr.  Braulio Dias informou 

sobre a realização do SBSTTA 11 entre 28 de novembro e 2 de dezembro em Montreal, Canadá 

e que os comentários sobre os documentos, que estão disponíveis no sítio da CDB, devem ser 

enviados até o dia  10 de novembro para consolidação pelo MRE. Informou também que na 
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última  reunião  do  Grupo  Aberto  Ad  Hoc  de  Trabalho  para  Revisão  de  Implementação  da 

Convenção,  ocorrida  entre  5  e  9  de  setembro,  em  Montreal,  Canadá,  houve  avanços  na 

formatação do relatório, o qual terá mais ênfase na implementação e será feito em módulos que 

poderão ser compatíveis entre outras convenções que tratem de temas semelhantes. Logo após, o 

Sr.  Afonso Valois informou sobre o lançamento,  pela  Embrapa,  de publicação que trata  do 

“Estado da Arte dos Recursos Genéticos nas Américas”. Para finalizar os informes o Sr. Braulio 

Dias comunicou sobre  a  situação do  Projeto  Nacional  de  Tranversalização e  Priorização  da 

Biodiversidade e Consolidação Institucional, informou sobre os ajustes feitos e que uma cópia da 

versão encaminhada  ao  GEF foi  submetida a  todos  os  membros  por  correio  eletrônico.  Em 

seguida o Presidente solicitou que se iniciasse a discussão do Item 4.2 da pauta “ Plano de Ação 

para a Implementação da Política Nacional de Biodiversidade – PAN-BIO” e pediu que a Sra. 

Andreína Valva apresentasse o documento que foi encaminhado a todos os Membros. Após a 

apresentação, seguiu-se uma seqüência de comentários e sugestões dos quais se destacam: a Sra. 

Nurit  Bensusan falou  que  havia  carência  de  outros  atores  além  daqueles  ligados  à  área 

ambiental. A Sra. Iolita Bampi mostrou preocupação em ter o documento aprovado uma vez que 

em sua análise ainda existiam várias lacunas, principalmente em relação aos atores envolvidos. A 

Sra. Eliane Anjos falou que a CNI não se sente confortável em aprovar o documento no estágio 

que se encontra e sugeriu que ele fosse revisto. O Sr.  Charles Clement falou que, apesar do 

esforço da equipe, o documento não tem qualidade de um plano de ação, pois apresenta muitas 

prioridades, sendo que não parece fácil a implementação de várias delas. Sugeriu a presença de 

um orçamento mais completo, indicadores mais precisos e metas factíveis. O Sr. Angelo Greco 

falou que na reunião sobre o PANBio, ocorrida em Salvador/BA, houve muitas propostas e que 

todos trabalharam para restringir os esforços em ações mais precisas e necessárias, mas mesmo 

assim o resultado não está plenamente satisfatório, sendo conveniente a sua revisão e retorno à 
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Comissão na próxima reunião.  O Sr.  João Paulo R.  Capobianco propôs a  criação de uma 

Câmara Técnica Temporária para acompanhar o processo de revisão do documento para que na 

reunião de dezembro houvesse mais condições de deliberação. Após uma breve discussão sobre 

qual  mecanismo  seria  mais  conveniente  para  a  melhor  readequação  do  documento,  ficou 

decidido pela criação de um Grupo de Trabalho com duração prevista até dezembro composto 

pelos membros e participantes Eliane Anjos,  Iolita Bampi,  Charles Clement,  Angelo Greco, 

Clóvis Andrade Júnior e Braulio Dias (equipe MMA) e que seriam recebidas contribuições de 

todos até o dia 16 de novembro. Em seguida, a Sra. Eliane Anjos destacou o problema da falta 

de adequação legal de muitos entidades que pretendem utilizar a COP 8 para expor iniciativas de 

uso sustentável de recursos genéticos, e que esta situação poderia criar algum constrangimento 

durante a Conferência. O Sr.  João Paulo R. Capobianco falou que a Comissão poderia fazer 

uma  consulta  à  secretaria  do  DPG  para  esclarecer  os  procedimentos  para  evitar  maus 

entendimentos. A Sra.  Eliane Anjos  solicitou que na próxima reunião da Comissão, marcada 

para  dezembro,  fosse  discutido  um  processo  de  construção  da  posição  brasileira  para 

negociações sobre acesso e repartição de benefícios – ABS. O Sr.  João Paulo R. Capobianco 

sugeriu que fosse realizada uma reunião conjunta entre  CONABIO e CGEN, em novembro, 

somente para discutir ABS e preparação para a 4a Reunião do Grupo de Trabalho Ad Hoc Sobre 

Acesso e Repartição de Benefícios a ser realizada em Granada, Espanha entre 30 de janeiro e 3 

de fevereiro de 2006. Houve um consenso e todos aceitaram a proposta citatda. Logo após, a Sra. 

Christina E. P. de Vasconcelos solicitou que houvesse um processo dinâmico para a revisão do 

PANBio para que todos pudessem contribuir ao processo, como por exemplo a criação de um 

grupo  de  discussão.  Além disso,  falou  que  o  Ministério  de  Minas  e  Energia  já  manifestou 

interesse em integrar a CONABIO como membro e que não houve resposta até o momento. Por 

fim, o Sr. João Paulo R. Capobianco agradeceu a presença e colaboração de todos os presentes 
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e encerrou a reunião as 17h21min. Eu, Mauro Pichorim, por solicitação do Presidente da mesa, 

lavrei a presente ata.

JOÃO PAULO RIBEIRO CAPOBIANCO

Secretário de Biodiversidade e Florestas

Presidente da CONABIO
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